

presidida por un conservador, debiendo ser todo lo contrario, porque en la primera están incluidos los electores del campo, quienes generalmente votan por el partido que tiene la situación y el Sr. Fullana que la presidía era el alcalde.

Para todo el que piense y calcule lo que es la política en un pueblo, no saldrá el Sr. Fullana digno de alabanza por su comportamiento en dicha elección, pues es lógico imaginar que dicho señor pudo favorecer más a sus aparentes rivales, los conservadores, que a los que todos creían propios.

Vienen después las elecciones municipales y los señores liberales arriba nombrados se niegan a votar la candidatura del Sr. Mengual y demás amigos demócratas, dando la casualidad de sacar los mismos votos los candidatos conservadores que los liberales patrocinados por el señor Fullana.

Y donde se ve más claro el proceder del Sr. Fullana es en la constitución del Ayuntamiento verificada el día primero de Enero del presente año, que teniendo dicho señor liberal la mayoría de los concejales, entrega todos los cargos a los conservadores a excepción del de teniente alcalde que se reservó para él.

Si todo esto es cierto, como se nos asegura, ahí tiene el país, ahí tiene el distrito de Denia de cuerpo entero al liberal señor Fullana.

No podemos, no debemos cubrir con nuestro silencio el comportamiento político del Sr. Fullana, ni estamos en tiempos de amparar contubernios entre los llamados liberales y conservadores.

Aquel tiempo de pactos y componendas ha terminado, y todo verdadero demócrata se halla en el deber de quitar caretas. Continuaremos.

No lo entendemos

La nueva Comisión provincial se compone de D. Carlos Pérez, D. José Sargat y D. Alfredo Pastor, liberales demócratas; D. Juan B. Catalá, moretista; D. José Salinas, fusionista; D. José M. Andreu, conservador povedista y D. Ciro Pérez, conservador villaverdista.

De modo que tenemos tres demócratas, dos liberales y dos conservadores.

El vicepresidente de la Comisión lo es el conservador D. Ciro Pérez.

No lo entendemos. Lo natural era que los dos diputados liberales votasen con los demócratas, si quiera fuese por afinidad, y nunca dando la vicepresidencia a un conservador.

Haro es también que votando los dos liberales a un conservador por aquello del *pacta pactorum*, el diputado povedista votase a un demócrata por la misma razón.

Pero más extraño es que formando tres los demócratas y tres los fusionista, moretista y villaverdista, no haya salido vicepresidente el povedista; a quien los demócratas hubieran dado sus votos antes que a un villaverdista.

Ha resultado lo inesperado. Vaya, que no lo entendemos.

Una escena

Un asistente a una reunión que hubo el año pasado en el pueblo de los abusos, provincia de los atrasos, nos envía el siguiente escrito, que publicamos tal y como viene.

EN EL TEATRO DE LA FARSA

Tío MISTERIOS.—LIOS.—ANGUSTIAS Y OTROS

Lios.—¿Cree usted que vendrá Canalejas a este pueblo?

Misterios.—Ni lo creo, ni vendrá; porque a ese ya ni le creen ni le escuchan en ninguna parte, pues está desprestigiado. Sus extravagancias le hacen pasar plaza de loco. Hay cosas imposibles, y una es esta. ¿Vosotros creéis que ese hombre vendría aquí sólo por ver a su amigo que aún está más loco que los locos?

Lios.—Pues mire usted, tío Misterios; se dice con seguridad que ese demonio demócrata viene, y nosotros queremos que usted nos diga lo que hemos de hacer si viene.

Misterios.—Pero, ¿quién os ha dicho que viene? ¿Qué imbéciles sois! Casualmente hablé con él hace unos días, y le desengañé, haciéndole desistir de su compromiso; y como él sabe que aquí sólo encontraría a cuatro desesperados y a su pobre loco, me dijo que no vendría por ahora y que cuando pensara venir, me avisaría

y pasaría unos días en mi compañía, aquí en mi casa.

Otros.—También sería chasco el que se llevarían todos esos!

Lios.—Si que sería floja la burla después de tantos arcos y adornos como están haciendo en la casa de allá arriba.

Misterios.—Dejarlos que hagan arcos y que los adornen, que si mis planes salen bien como espero, los he de mandar a todos componer el *Arco iris* que está descompuesto.

Angustias.—Misterios, ¿puede averiguar que si que viene ese *malillo*; así, que procura dar instrucciones para nuestra tranquilidad, que yo arreglaré lo necesario para que bendigan toda la carretera después que se marche, porque de lo contrario la piedra y demás calamidades se apoderarían de este pueblo.

Misterios.—Muy bien, bravo; no esperaba menos de ti, y por lo tanto puedes encargarte de la cuestión de las bendiciones, y los demás solo les mando que no se metan en nada, oigan lo que oigan, y vean lo que quieran.

Angustias.—(Con las manos cruzadas y ademán de Santo) ¡Ay, si las cosas les salieran mal! Si les salieran mal, les habíamos de quemar vivos, porque aquí nunca se ha conocido más que a Dios y al tío Misterios, y por culpa de esa gente ya no tienen ni respeto, ni muchas cosas nos salen bien en este infierno de pueblo.

Misterios.—Bien; cálmate Angustias y déjales pues hasta la fecha nada han hecho ni creo que harán y a ese loco demócrata cuando vaya a las Cortes lo he de triturar.

Lios y otros.—Tío Misterios. ¿Qué usted ha hablado alguna vez en el Congreso?

Misterios.—Más de treinta veces, pero como no me gusta ponerme moños ni echármelas de hablador, no he querido que mis discursos los publicaran porque a mí no me gusta hacer el tonto como hacen muchos diputados que se la tiran de grandes oradores, y resultan charlatanes.

Otros.—Pues mire usted, tío Misterios, por ahí dicen que usted ha no hablado nunca y que sólo sabe decir *Si y No*.

Misterios.—De eso yo no hago caso; después de todo mi fama ya está reconocida donde debe estar, pero en lo sucesivo haré escribir mis discursos, y el primero será poniendo de vuelta y media a Canalejas, y cuando lo deje hasta sin palabra, entonces verán quién sabe y quién no sabe hablar, y haré imprimir mi discurso y se repartirá por todo el pueblo y toda esa *chusma* se morderá las manos de coraje.

Lios.—El día que venga ese discurso será un día de gloria para el pueblo de abusos y todos sin cesar gritaremos a una voz: ¡Viva el tío Misterios! ¡Viva el más hablador de Abusos!

Coro general.—Vivaaaaaa.

UN COMICCI TRONATI

Agradable visita

Hemos tenido el gusto de tener entre nosotros una noche a nuestros distinguidos amigos D. José García Vidal y D. Alfredo Pastor, diputados provinciales demócratas, jefe del distrito el primero.

Después de cenar en la morada del señor Cabrera, los visitantes pasaron al Circulo liberal democrático *La Pina*, en donde fueron obsequiados por numerosos amigos allí reunidos, no siendo mayor la concurrencia por lo inesperado de la visita y no estar avisados muchos de los del partido.

El Sr. García Vidal, como vicepresidente honorario de la Sociedad, hizo uso de la palabra para dar las gracias por la distinción de que había sido objeto, extendiéndose en consideraciones de actualidad acerca de la política, siendo escuchado con atención y coronado de aplausos.

El Sr. Pastor habló también algo sobre política democrática, manifestándose altamente sorprendido y complacido por el heroso despertar de este pueblo.

Agradecemos a dichos amigos su agradable visita y deseamos que se repita con frecuencia.

Nuestra locura

Por diferentes conductos hemos sabido que se nos trata de locos.

Puesto que algunos de nuestros enemigos así lo aseguran, no lo negamos, estamos

locos; pero precisa al hacer semejante confesión, que el público conozca cuál es nuestra locura.

Nuestra locura consiste en que nos lanzamos a la propaganda democrática en este pueblo semi-fundado y teocrático, considerando nuestros contrarios la imposibilidad del éxito.

Nuestra locura consiste en que adoramos con frenos a esta hermosa tierra, en que se meció nuestra cuna, y suspiramos y trabajamos para su progreso en todos los órdenes, y nuestros contrarios no conciben la existencia de redentores en un pueblo viciado por el despotismo y la arbitrariedad.

Nuestra locura consiste en que hacemos política de ideas, y nuestros contrarios no comprenden ese desinterés en estos tiempos del positivismo, en el que los políticos, por regla general, les mueve el miedo.

Nuestra locura consiste en que pasamos el tiempo escribiendo este periódico y gastando el dinero en su publicación, lo cual no hurtan nuestros contrarios aferrados a la peseta.

Si, si. Nuestro idolo es Benisa; y si esto es ser locos, bendita una y mil veces nuestra locura. La cordura de nuestros contrarios no la queremos, la despreciamos.

OTRA ESCURSION

Hemos visitado los pueblos de Jalón, Murla y Benichembla, encontrando en los tres excelente el espíritu democrático entre nuestros amigos.

El partido, el verdadero partido liberal democrático de Jalón, se decide a emprender vivísima actitud de propaganda local, sabedor de que se acabaron para siempre los pactos y contubernios que le impedían tener vida independiente. Al efecto no tardará en formar el comité liberal democrático y en constituir un circulo político donde reunirse y fraternizar los correligionarios.

En Murla hemos encontrado al rico propietario, al venerable D. José Sirera Pérez decidido a dar la batalla decisiva a los conservadores y al joven inteligente y activo D. Baldomero Sirera Píera, a cuyas propagandas tanto debe el partido en aquella localidad. En cuantos amigos hemos hablado, hemos encontrado el entusiasmo de verdaderos demócratas. A pesar de las arbitrariedades cometidas allí por los conservadores contra nuestros amigos, auguramos que en breve se hará luz y justicia y los que se valieron de la falsedad para despojar, resultarán los despojados, pues el edificio levantado sobre cimientos de arena, pronto se viene al suelo estrepitosamente.

En Benichembla cacarean mucho los conservadores, creyendo, como en Benisa, que la situación estará eternamente en sus manos. No perdonan medio alguno para el intento de menospreciar a los demócratas, creyendo sin duda que la falsedad y la violencia son armas de triunfo.

La primera arma que emplean, sabiendo que mienten, es la de propagar entre aquellos sencillos vecinos que la concesión de créditos para las obras del muro se debe a las gestiones de los señores Torres y Sendra, cuando en realidad de verdad débense al interés, celo y actividad de nuestro valioso diputado D. Baldomero Vega de Seoane. Desafiamos a los propagandistas del error ó de la falsedad a que prueben sus aseveraciones y apostamos doble contra sencillo hasta la cantidad que quieran. Sepa, pues, el pueblo de Benichembla de una vez y para siempre que debe las obras del muro al Sr. Vega de Seoane y a nadie más.

Sería verdaderamente raro que no habiendo hecho nada el Sr. Sendra cuando fué diputado, ni Torres Orduña durante los treinta años de su imperio casi absoluto, fueran ahora a hacer una mejora en Benichembla, no siendo ni el uno ni el otro representantes del distrito. Los árboles que siempre han dado frutos malos es imposible que los den buenos.

La queja que llegó a nosotros, lo cual no deja de ser un apasionamiento censurable ó una venganza rastrera, es que los trabajadores del muro son conservadores que ganan siete reales y cuando la necesidad ha hecho que se busquen trabajadores liberales les han pagado a seis, retirándose éstos del trabajo por tamaña desigualdad, de si irritante.

Tengan paciencia los liberales que las obras del muro van despacio y tiempo tendrán los conservadores para sufrir las consecuencias de sus egoísmos.

Puede decirse que la mitad del muro en su extensión, si llega, tiene sus cimientos

cubiertos y algo más sobre ellos de cantonamientos, cuyo trabajo está bastante adelantado. El día de nuestra visita la cuadrilla de trabajadores desmontaba terreno de la sillería puedan bajar hasta el río, unas siete mil pesetas.

Tales son nuestras impresiones del viaje que acabamos de hacer.

QUISICOSAS

Había en cierto pueblo un zapetero, que además era sastre y campanero, y era también, si no recuerdo mal, un digno concejal.

Y murió sin tener una peseta, que cubriera mucho abarca, poco aprieta.

Se sublevó una vez un comandante, y coronel hicieronle al instante, y al pobre fusilaronle al momento. Y con esto, la saga, está probado que siempre se quiebra por lo más delgado.

A D. Juan le mordió una noche un perro, y don Juan mató al perro con un hierro; mas don Juan con el hierro tropezó y el hierro la cabeza le aplastó. De esto, lector, se infiere, que aquel que a hierro mata a hierro muere.

A la luz de la luna vió un joven en Valencia a doña Bruna, y después que su amor la declaró la sacó una sortija y se fugó. Y ella lloró la ausencia, por dejarla a la luna de Valencia.

VICENTE RUIRO

Ni Jauja

Arbitrariedades políticas, tiranía económica, opresión mercantil, son los males que enferman al cuerpo de la nación.

Aquí no hay ya ideales. La política personal y del miedo se vale de la arbitrariedad para poder progresar.

Nuestro duro ya no es duro, sino tres pesetas y pico, encareciendo la vida al extremo de que el pobre no puede vivir. El proteccionismo por un lado y el abuso de las emisiones de papel moneda por otro, nos llevan a la ruina.

Aquí no puede haber comercio, ni industria, ni nada, porque el monopolio y la poca protección no permiten respirar al hombre de empresa.

Ferrocarriles, tranvías, minas, todo está monopolizado por los extranjeros.

Café, azúcar, tabaco, ron y otra infinidad de artículos, cuestan en España tres veces más de lo que valen. Hasta las cerillas, libres en todas las naciones, aquí se han monopolizado.

Vaya, vaya, ¿a qué seguir relatando el largo capítulo de nuestro desgobierno? Con lo dicho basta para muestra.

Y aún habrá quien diga que en España no estamos bien.

Ni en Jauja.

TOT ARREU

Es de lamentar en quien se vanaglorie de haber nacido en Benisa, que pudiendo este pueblo figurar en cabeza figure a la cola de todos los demás por la desidia y poca protección de aquellos que deben procurar su bien.

¿A quién se le ocurre después de estar un año día por día esperando las fiestas de la Patrona, para tener unos días de regocijo, frustrarlo por falta de celo y dirección? Pues no otra cosa ha ocurrido al no poder admirar la hermosura de las jóvenes benisenses, las que con su caprichoso traje montadas en enjanzadas caballerías componen el número más saliente de la fiesta y el que con más desseo se espera.

Al menos así lo pienso yo que el número más importante de la fiesta es el de la cabalgata, y este año no la ha habido por tener la dirección de nuestro pueblo personas incapaces de complacer, dando lugar a que se verificase una protesta ó burla como es el recorrer las calles una pantomima de hombres montados unos sobre los otros y tres ó cuatro parejas, que vinieron a demostrar que la falta de cabalgata no ha sido culpa del pueblo, sino de los organizadores desorganizados, a quienes el pue-

no no debe en lo sucesivo dejarlos figurar en las organizaciones de fiestas. ¿Se puede saber quién o quiénes han sido los directores de la cabalgata? Merecen un premio.

SILVIO CABRERA

Profecía y programa

«España puede ser todavía una gran nación continental, extendiéndose por el Mediterráneo, pero también puede quedar reducida a nulidad vergonzosa... La del Trono, el patriotismo de la nación, el espíritu de libertad y de gloria, pueden lograr lo prioritario y el empujamiento de los que obedezcan, pueden traernos lo segundo.»

Cánovas del Castillo.

En efecto, las palabras del gran hombre reproducidas son una profecía y un programa. Que el lector medite sobre su significado y alcance y deduzca.

Remitido

Juzgado de Benisa

Podría decir Juzgado parcial de Benisa por lo ocurrido el día 6 del actual respecto a un juicio que se celebró, siendo verbal por demanda de cincuenta pesetas. El demandante presentó las oportunas y necesarias pruebas y el Juzgado tuvo a bien que se transigiera para que el demandado lograra algo de favor. Visto el proceder del juez el demandante se resistió; pero no le valieron coplas. Se arregló de manera que le quitaron al demandante quince pesetas de las cincuenta que el demandado no tenía más remedio que pagar. A mi parecer esto no está bien, porque se debe hacer justicia para todos igual, y creo que se hará; pero la de Benisa ya se ve, porque en este pueblo suele suceder que paga el que no debe y el que debe no paga, con tal que sea conservador y apreciado del cacique sea quien sea. Esta clase de justicia no me parece bien, porque siendo probada la deuda debe ser pagada sin transigencia alguna. Podría suceder que otro día tenga necesidad el mismo perjudicado de hacer otra demanda y no hacerla por no exponerse a que le rebajen el dinero, que es suyo, con el perjuicio consiguiente.

Pedro Crespo

CALENDARIO

Se habla de crisis próxima. No creemos que la crisis total venga ahora, porque Maura, por más que se halla cansado, no dará su brazo a torcer. Es probable que ocurra una crisis parcial para poder dar entrada en el Gabinete

te a alguna de las banderías conservadoras que están descontentas. Pero no importa. El partido conservador dividido y enervante, estará en el poder muy poco tiempo.

Si no surge algún imprevisto dentro de lo mucho que prevemos y que no es difícil que suceda, el partido conservador caerá antes que termine el año actual. Los buenos médicos políticos no le dan más vida que la del calor que le presta el verano.

En el otoño, allá por Octubre ó Noviembre será el baquetazo. Y Dios sobre todo.

Tiroteo

Se dice que el Rey concederá al señor Maura el título de duque de Mallorca. Mejor le cuadraría el de duque de Marruecos.

Nada se dice respecto a lo que nos cederá Francia en Marruecos. Y el Sr. Rodríguez Sampedro ¿qué hace que no dimite? ¡Vaya con el veguero de Vuelta Abajo!

De cada día son mayores las relaciones de tirantez entre Francia y el Vaticano. En España estamos libres de tales complicaciones. Como que tenemos de ministro de Estado al propio San Pedro.

El pueblo de Ciudadela gritaba al pasar Maura: «Viva Maura! ¡Así se gobierna!» El viva, bien, aún cuando desmienta aquello de que nadie es profeta en su propia patria.

El así se gobierna, no lo entendemos, porque nada vemos que lo acredite. A no ser que los mallorquines crean que es bien gobernar quedarnos sin Marruecos y viajar triunfalmente al lado del Monarca.

Porque lo que es ir sin el Rey huelgan los triunfos.

A últimos de Abril cayó pedrisco en algunos pueblos limítrofes. Después de mandar los conservadores, eso nos faltaba. Que Dios nos tenga de su mano.

En Benisa afortunadamente no hemos sufrido los efectos del pedrisco. Pero sufrimos los de los conservadores, que son una peste peor que el pedrisco.

En Bernia los devotos han colocado unas cruces de madera que han de evitar los pedriscos en Pinos. Cerca anduvieron.

Pero a pesar de Santa Bárbara, abogada contra las tormentas y de las cruces, den las gracias los de Pinos a San Llobera, viento del sur, que aleja las tormentas si sopla.

El Sr. Villaverde ha comprado una finca en el valle de Padrón en Galicia, donde pisar los veranos.

Acertado. Para estar lejos, bien lejos de Maura y los mauristas.

Dícese que el Ministro de Estado de Francia y nuestro Embajador han celebrado una conferencia, a la que se atribuye gran importancia.

Me escamo. Porque el convenio anglo-francés es y será el convenio franco-inglés.

Algunos conservadores en Madrid dicen que acaso el Sr. Maura se retire de la política, imitando al Sr. Silvela, para dedicarse como éste al bufete.

Sería lo mejor. Debe retirarse antes que le retiren.

El Correo, de Madrid, se hace eco del rumor de que el general Linares piensa dimitir.

Que dimita. Y que no sea él solo.

En Ceuta, un grupo de moros se ha acercado al Rey pidiendo que, si bien respetando la religión que profesan, la bandera española les acoga y les defienda.

A buena hora castañías. Buena está la Magdalena para tafetanes. Sin duda esos moros ignoran que ya apenas si nos llamamos Pedro.

Contra los intereses de nuestro partido en Tetuán, Senja y Jávea, han sido los acuerdos adoptados por la Comisión provincial a fines del mes pasado.

La mayoría hubieran sido de nuestros amigos, si no hubiera votado con los conservadores el único diputado arroyista que asistió al acto.

¿Pues no se había hecho liberal demócrata el Sr. Arroyo?

Ya se habla de que el Rey visitará a Castellón, Valencia y Alicante. Bien venido sea. Pero sin Maura.

El Sr. Maura, con sus salpicaduras nos hizo un movimiento de fuerzas especial. Y no hay novedad en lo que respecta a consecuencias de la guerra ruso-japonesa. En cambio las salpicaduras nos vienen no de Asia, sino de Africa. ¡Ah! Es muy previsor el Sr. Maura.

Casos y Cosas

Ha fallecido en Alicante la respetable dama doña Manuela Urdapilleta, digna esposa de nuestro particular amigo D. Enrique María Ripoll, abogado y magistrado suplente de la Audiencia.

Sentimos el pesar del querido amigo y le deseamos resignación para sobrellevar el rudo golpe.

Háblase que la compañía de teléfonos intrurbanos trata de montar un ramal desde Valencia a Denia, pasando por Alcira, Cardagente y Gandia.

Muy conveniente y provechosa sería esta mejora.

Nuestro muy querido amigo y correligionario D. Nicolás Aranda Morand, joven abogado y director de nuestro caro colega el «Heraldo de Denia», ha dado a la escena del Teatro Principal de dicha ciudad una revista intitulada «Un ensayo en Santa Paula», que resultó un éxito. Felicitamos al querido amigo.

Ha quedado formado el Comité liberal democrático de Hornachuelos, importante población de la provincia de Córdoba.

Ha fallecido en Valencia la distinguida señora doña Rosa Prades, madre del redactor del «Heraldo de Madrid», Sr. Vila, nuestro querido amigo.

Descanse en paz la virtuosa doña Rosa, muy distinguida amiga nuestra y reciban su esposo e hijos la expresión de nuestro sentimiento.

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo diputado provincial por el distrito de Cocentaina-Pego nuestro querido amigo y correligionario D. Alfredo Pastor Mengual, a quien felicitamos.

Por fallecimiento de D. Juan B. Samper, queda una vacante de diputado provincial en el distrito de Villajoyosa-Jijona.

Contra la sentencia del director de La Correspondencia de Alicante, nuestro querido amigo D. Antonio Galdó Chapuli, se ha presentado el recurso de casación.

Merecen aplausos los trabajos que se realizan en la construcción de la escollera sur del puerto de Denia, pues de seguir así no tardará en quedar terminada dicha obra.

Para la Comisión mixta de reclutamiento, la Comisión provincial ha nombrado tres turnos.

El primero lo componen D. Alfredo Pastor y D. Juan B. Catalá; el segundo don José Sargat y D. José M. Andreu; y el tercero D. Carlos Pérez y D. José Salinas.

Nuestro amigo D. Manuel Sanguily, senador cubano, ha presentado en el Senado de Cuba una proposición para recabar de nuestro Gobierno el permiso para que una comisión de cubanos venga aquí a copiar documentos relativos a la historia de aquel país.

No creemos necesaria esa petición por la vía diplomática, puesto que los archivos en España están abiertos al público.

Imprenta de Antonio Reus

OPINIÓN DE LA PRENSA

Razón contra razón

(Coleccionado y comentado por Ventura Costa)

A pesar de nuestras diligencias, solamente hemos podido notar que en el párrafo primero del primer capítulo hay una ligera incorrección gramatical que en el párrafo segundo de la página 8, hay una errata de imprenta; en la línea penúltima del párrafo, que después de la palabra hombre falta la palabra so, por cuanto Jesucristo no es el hombre elevado a Dios, según las teorías paganas, sino Dios humanado, siendo en Jesucristo inseparables la humanidad y la Divinidad; y finalmente, que en la página 129, línea primera, la frase «formando la idea Esta idea» debe decir: formando el conocimiento. Este conocimiento; pues los animales irracionales conciben, pero no tienen el conocimiento intelectual, ó sea la idea. Parece que en la segunda edición el autor que abunda en nuestras mismas ideas, piensa enmendar dichas erratas, escapadas

al correr de la pluma, y en la preocupación de tener que atender a otros escritos y asuntos que por de pronto parecían de mayor importancia.

«Razón contra Razón» es una obra muy digna de ser leída y meditada por representar con verdadero acierto la primera estocada al positivismo de nuestros días en la Isla de Cuba.

Sean, pues, mil plácemes al autor de «Razón contra Razón».

XX

«La Unión Constitucional» de la Habana

BIBLIOGRAFIA Y BIOGRAFIA

Razón contra Razón

Su autor

Excmo. Sres. D. Augusto Comas y don Luis Si veia.

Muy distinguidos amigos de mi mayor estimación y respeto.

Hace ya tiempo que «abrigaba el deseo»

de tener el honor de escribirles, no solo para expresar a ustedes mi agradecimiento

por aquel afecto, conque en la Universidad Central se dignaron distinguirme en varias ocasiones, sin merecimiento alguno por mi parte, sino también expresarme mi buena voluntad, refiriéndoles algo de lo mucho, muchísimo que por aquí ocurre, digno de atención y estudio; pero el tiempo transcurre velozmente, y así han pasado los días hasta la hora actual, en que no puedo diferir por más tiempo el cumplimiento de mi deseo.

En estas sencillas líneas podría hablar de asuntos políticos, de cuestiones de orden público, de reformas en la Administración y de gravísimos problemas económicos, pero spongo que en los presentes momentos no habrán dejado de leer ustedes sendos artículos escritos, con gran profundidad de pensamientos, aunque, con distintos criterios acerca de las principales cuestiones, a que aquellos puntos, pueden referirse.

Conocido el descalabro que en los Estados Unidos acaba de recibir el proyecto económico del derrotado Mac Kinley, creo conveniente dar algún esparcimiento al ánimo hablando de hechos y personas que guardan relación con otros aspectos sociales.

Sabiendo las ideas espiritualistas que

ustedes profesan, y que tanta elegancia y vigor daban a sus claras y hermosas explicaciones en los estudios de Derecho de que son ustedes dignísimos y sabios categráticos, me parece le será muy grato tener noticia de un libro, recientemente publicado y que, roystedido con la mayor modestia, encierra pensamientos profundísimos, y ostenta de vez en cuando espléndidas galas de lenguaje, al mismo tiempo que, cual otro David, dispersa certera, perdrada al Goliat del positivismo cubano, D. Enrique José Varona.

En la capital de esta perla antillana se juzgaba, difícil, si no imposible, dirigir reparos serios a las nuevas corrientes del positivismo significadas especialmente en los escritos del citado filósofo cubano, pues dadas las condiciones literarias y científicas de éste, era de temer un descalabro para todo paladín, que sin estar convenientemente preparado y dispuesto osara en la prensa ó en los libros impugnar directamente las falsas teorías y perniciosas ideas que en los libros y escritos de Varona, intentan derribar de su elevado sofo al Dios de cielos y tierra, y aniquilar toda creencia en la espiritualidad é inmortaldad del alma humana.

Pero un joven militar, oficial de la Guar-

ANUNCIOS

RAZÓN Y FUERZA
Por Francisco de A. Cabrera

Esta obra, encuadernada cuidadosamente en tela inglesa, con viñetas en colores, se compone de cerca de 1.000 páginas fmo., papel superior e ilustrada con más de 400 grabados y fotografados.
Es una novela histórica muy interesante de la vida y costumbres de Cuba.
Se han hecho tres ediciones de esta obra y se han vendido más de 8.000 ejemplares.
La obra vale 12 pesetas, franco de porte.
Los pedidos á su autor, D. Francisco de A. Cabrera, Villa Amelia, BENISA.

LA PIÑA
Círculo Liberal Democrático
BENISA

Andrés Rojas Jerez

PRACTICANTE EN MEDICINA Y CIRUJÍA, CON TÍTULO
Extrae, limpia y empasta muelas.
Pinos—BENISA

Andrés Castells Ivars
ALBAÑIL

Especialista en enlucidos, terrados y demás obras hidráulicas.
La enseñanza en el extranjero le ha hecho poseedor de conocimientos especiales que evitan en sus enlucidos el ascobro y la filtración de agua, tan impermeable, que el agua no puede filtrarse.
Es autor del enlucido ó granito, titulado granito de oro y color piedra.
Dirigirse á su nombre, calle de San Antonio 29, Benis.

ABONOS QUÍMICOS

DE

Francisco de A. Cabrera
BENISA

Almacenes de guanos para el cultivo de trigo, viñas, castaño, alfalfa, maíz, arroz, olivos, almendros, hortalizas.
Precios los más económicos.
Análisis garantizados.
Los sacos son de quintal y de 75 kilos, según se piden.
Los resultados que han dado los guanos del Sr. Cabrera, en los dos últimos años, en los cuales ha perfeccionado su fabricación, son públicos en los pueblos de la agrícola comarca de la Marina.

Depósito de Básculas

DE

ANTONIO PEDRÓS
GATA

Hay existencias de dos tamaños de básculas; la mayor que admite hasta el peso de 200 kilos sobre los fieros centros de armazón y su del tamaño inferior que resisten hasta 75 kilos.
Perfecta construcción, resistencia y economía.
Las mayores solo valen 37,50 pesetas.—Las inferiores, 27,50 ídem

ROSENDO MOLINA
Calle Dolores.—COCENTAINA

Establecimiento de alta novedad en paños catalanes
Gran surtido de mantos de todas clases, á precios de fábrica.
Los géneros que vende Rosendo Molina están estrictamente acreditados en toda la provincia por su buena calidad, durabilidad y duración.—Establecimiento: calle Dolores.—COCENTAINA

El Centinela

Sr. D.

BAUTISTA LLORCA

Calle de San Salvador.—BENISA

En este taller se venden, se trabajan y se componen toda clase de objetos de plata y oro á precios reducidos.
Puntualidad y esmero.—San Salvador.—BENISA.

Taller Fotográfico

DE

Cayetano Cervera Pineda

Calle de San Antonio, 36—BENISA

Se hacen ampliaciones y reproducciones

Agencia General de Transportes
Comisiones, consignaciones, traslados, embarques y representaciones
Terol, Samper y Compañía
Despachos de Adruca.

Transportes de domicilio á domicilio.—Cintras y venta de toda clase de géneros.—Despacho: Jorge Juan, 5—Alicante

IMPRENTA DE REUS
ALICANTE

Plaza de Isabel II, núm. 6 (Junto á Correos)

Confeccción pronta y esmerada de cuantos trabajos se relacionan con este ramo

día Civil, valiente y esforzado en el campo como escritor de alto vuelo y literato distinguido en la población, propagador incansable de las ideas que signifiquen patria, orden y progreso, y director de uno de los periódicos más sanos y mejor escritos en estas Antillas, se propuso por vía de recreo y esparcimiento dirigir una mirada al soberbio ropaje del positivismo de Varona, viendo con la mayor sorpresa, que lo que á la multitud parecía difícil ó imposible sin exponerse á serios descabros, podría ser cosa llana y muy grata para el humilde oficial. En esta seguridad y sin perder la idea de esparcimiento para su ánimo muy atareado en las pesadas y enojosas tareas del periodismo, tanto más pesadas y enojosas cuanto han de corresponder todos los días á la gravedad é importancia de las candentes cuestiones que la política ofrece incansablemente, de un modo especial en esta apartada y bella región de España, empezó á publicar en forma de artículos, al parecer muy humildes, una serie de pensamientos, acogidos al principio con cierta risa y algo de sarcasmo por los que figurando en las primeras filas del positivismo creían necesidad ó presunción tonta atreverse á impugnar el más pequeño detalle de la ciencia naturalista,

sobre todo cuando esta aparecía ostentar la majestad orgullosa de una completa victoria sobre el espiritualismo, después de haberselo publicado los escritos de Varona, en que este asombró al mundo científico de estas tierras, por la profundidad de pensamiento, viveza de imaginación y galas literarias. Pero á la risa sucedió pronto el asombro. El nuevo escritor que, llevando en alto la bandera del espiritualismo cristiano, único y verdadero espiritualismo, se atrevía á penetrar en el campo contrario, pegaba de un modo tan firme y certero y manejaba las armas de combate, á la ofensiva y á la defensiva, con tan rara habilidad, que las frentes enemigas tuvieron que inclinarse hasta el suelo y morder el polvo de la tierra, dejando que en todo el vasto horizonte resonara un aplauso entusiasta saludando al oficial de la Guardia civil, cuando con el capítulo undécimo, y á fin de atender á otros deberes más urgentes é imperiosos, declaró terminada la contienda, manifestando, con la mayor modestia, que su trabajo sólo podía ser recibido y aplaudido por los corazones sencillos y de buena voluntad que en toda ocasión miran más á la alteza y generalidad del deseo que la humilde obra realizada.

El soberbio ropaje, pues, que vestía la flamante ciencia positivista del Sr. Varona, quedaba hecho girones, y puestas al descubierto las flaquezas del error.

Los artículos contenidos en la obra *Estudios Literarios y Filosóficos*, aunque modestamente trazados al parecer, contenían todo el orgullo y pretensiones de las almas que creen vinculadas en sí la ciencia y la vida de los grandes genios. Por lo mismo, además de ser altamente loable la aspiración espiritualista del Sr. Cabrera, era también sumamente meritoria.

Los *Estudios Literarios y Filosóficos* de Varona significaban en su modo de ser y tendencias una estocada violenta y enérgica dirigida al corazón del espiritualismo. El Sr. Varona, con frases y conceptos de literatura y filosofía creía tal vez adormecer las creencias espiritualistas para derribarlas en el abismo de la muerte. Pero ¿cómo ni cuándo podía sospechar el señor Varona que el espiritualismo contase todavía con valientes paladines aun entre las clases sociales menos dispuestas al estudio de la filosofía?

Así fué que cuando Don Francisco de A. Cabrera hubo publicado sus trabajos, colecciónándolos en un modesto libro, con el título de *Razón contra Razón*, el asombro

fué tan general y tan unánime entre la prensa no sujeta á preocupaciones de escuela que hasta el día de hoy no han cesado de publicarse artículos, más ó menos extensos, para dar á conocer el alcance poderoso y afortunada del distinguido Director de *El Centinela*, mereciendo recordar de un modo especialísimo las frases y conceptos de *El Correo Militar* de Madrid.

A fin de que no puedan creerse dictados por el afecto de la amistad los elogios tributados al libro del Sr. Cabrera, puede cualquiera tomar la obra de *Estudios Literarios y Filosóficos* y verá cómo la grandiosidad del edificio intentado levantar por don Enrique Varona, cae deshecho por la piqueta del humilde obrero espiritualista, autor de *Razón contra Razón*.

En los *Estudios Literarios y Filosóficos* era tanta la fe y la confianza abrigada por el Sr. Varona en la seguridad del triunfo, que entusiasmado, loco de alegría y de ardor bélico, creyendo para siempre hundidos todo trabajo y todo ensayo de restauración espiritualista, divagando por los etéreos espacios y negando la existencia de Dios, creyó ser á la vez un nuevo creador de los orbes, ampliando, modificando y dirigiendo la admirable máquina del Universo.